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VERBALE DELLA SEDUTA DEL 22 NOVEMBRE 2022 

Il Consiglio di Municipio 1, convocato ai sensi dell’art. 27 del Regolamento dei Municipi del 
Comune di Milano e dell’art. 2 del Regolamento del Consiglio di Municipio 1, con avviso 
P.G. 616198/2022 via mail del 18/11/2022, si è riunito in seduta di prima convocazione 

presso la sua sede di Via Marconi 2, dalle ore 19.30 alle ore 22.27 di martedì 22/11/2022, 
per lo svolgimento del seguente ordine del giorno: 
 

1. Interventi ai sensi dell’art. 11 del Regolamento  del Consiglio di Municipio 1. 
2. Interventi ai sensi dell’art. 12 del Regolamento del Consiglio di Municipio 1.  
3. Comunicazioni del Presidente del Consiglio di Municipio. 
4. Comunicazioni della Giunta di Municipio. 
5. Approvazione dei verbali delle sedute del 04/10/2022, del 11/10/2022 e del 08/11/2022. 
6. Indirizzi per gli interventi di Manutenzione straordinaria del verde.  
7. OdG "Indirizzi per la promozione del distretto culturale di Porta Venezia".   

 
Ha presieduto il Presidente Lorenzo Sitia, assistito dal Funzionario verbalizzante Dott.ssa Bianca 
Miola. 
Al 1° appello sono risultati presenti i seguenti Consiglieri: Abdu, Ambrosini, Arrigoni, Benassati, 
Berni, Bonacorsi, Caccia Dominioni, Canepa, Carusi, Castelbarco Albani, Del Bono, Del Corona, 
Fasulo, Gallo, La Russa, Mogno, Nicolazzi, Ossola, Pacetti, Pacini, Pignatti, Pol i , Sagramoso, Sitia , 
Spreafico. 
 
 

Assenti giustificati i Consiglieri:  Bastianini, Steiner, Vella, Zazza. 
Assenti ingiustificati i Consiglieri: Bonvicini, Melloni. 
 

Il Presidente alle ore 19.47, accertata la validità della riunione, stante la presenza di n. 25 
Consiglieri, ha aperto la seduta nominando scrutatori i Consiglieri:  Arrigoni, Benassati, Ossola. 
 

 
Alle ore 22.27 il Presidente ha sciolto la seduta. 
 

Letto, confermato, sottoscritto. 
 
 

                    IL SEGRETARIO  IL PRESIDENTE    

                Dott.ssa Bianca Miola    Dott. Lorenzo Sitia 

                (f.to digitalmente)*                                                                    (f.to digitalmente)* 
 

 
 
*Firmato digitalmente ai sensi del T.U. 445/2000 e del D. Lgs. 82/2005 e rispettive norme collegate. 

 
 
 

 

APPROVATO NELLA SEDUTA DI CONSIGLIO DI MUNICIPIO 1 DEL 10/01/2023
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Punto 1 
Interventi ai sensi dell’art. 11 del Regolamento del Consiglio di Municipio 1 

 

Pres. Sitia: chiede un minuto di raccoglimento per la signora Silvia Salvarani, ciclista morta 
in un incidente stradale in Corso di Porta Nuova e per la morte dell'onorevole Maroni.  

Cittadino: sono presenti altre due mamme per una problematica che coinvolge la scuola De 
Marchi. Rileva i problemi all’interno della scuola De Marchi, le macerie nel cortile, la 
mancanza delle bocchette antincendio e la scala antincendio che giace abbandonata.  
Ass. Pacini: ricorda che le stesse problematiche sono state presentate da altri genitori nella 
scorsa seduta del Consiglio. Coglie l’occasione per dare aggiornamenti. Il cantiere della 
nuova caldaia è chiuso, persiste il problema nel cantiere relativo alla scala antincendio e 
informa di aver ottenuto l’effettuazione, nel giro dei prossimi giorni, di un intervento di 

maggiore messa in sicurezza di quel cantiere. Per tutto quello che attiene al problema della 
prevenzione antincendio, la competenza è dell’Edilizia Scolastica, con cui la Giunta è 
costantemente in contatto. Si auspica che questa cosa venga risolta il prima possibile 
perché ovviamente si tratta di un tema essenziale per la sicurezza. In relazione al cantiere 
della scala la priorità è comunque rimuovere quelle macerie, la difficoltà sta nel fatto che in 
questo momento il Comune sta risolvendo il contratto con l’azienda che aveva vinto 
l’appalto. 
Cittadino: sostiene che non ci sia un piano di prevenzione antincendio. 
Pres. Abdu: rassicura il cittadino sul fatto che il piano di prevenzione antincendio deve 
assolutamente esserci, altrimenti la scuola non potrebbe essere aperta, e informa che in 

ogni scuola c’è un referente sicurezza e che la responsabilità fa capo al dirigente. Il 
Municipio 1 ha ben presente la situazione della scuola De Marchi, e periodicamente si 
interessa e sollecita per una soluzione. 
Cons. Arrigoni: suggerisce di verificare chi è il responsabile del procedimento, chiedere un 
sopralluogo, e, considerato che la società che sta risolvendo il contratto non sarà 
certamente disponibile a rimuovere le macerie, proporre la rimozione a spese dei privati.  
Stefania Bonacorsi : è referente del Municipio nel Consiglio di Unità Educativo della 
materna attaccata, ma sostiene che non sia stato segnalato, in consiglio di unità educativa, 
il problema. Considerato che si tratta di un plesso è necessario che soprattutto in materia di 
sicurezza si interagisca, farà in modo che il problema venga portato in Consiglio di Istituto.  
  
   

Punto 2 

Interventi ai sensi dell’art. 12 del Regolamento del Consiglio di Municipio 1 
 

Cons. Fasulo: riferisce in relazione al problema del carcere di San Vittore. C'è un annoso 
dibattito sulla questione del mantenimento di questo carcere nella sua attuale collocazione. 
È opportuno che il Consiglio affronti l'argomento dell’eventuale riposizionamento del 
carcere di San Vittore interrogandosi sul perché mantenerlo nella sede attuale.  
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Negli scorsi anni Forza Italia si è più volte spesa sulla necessità di ripensare il 
posizionamento di questo carcere. Ritiene di poter riuscire a presentare una mozione in 
maniera che la discussione venga aperta. 
Cons. Berni : concorda sul fatto che il problema del carcere di San Vittore debba essere 
oggetto di discussione in Consiglio. 
Cons. Castelbarco: negli anni scorsi sono stati fatti molti studi sulla questione del 
trasferimento del carcere, e tutti concordavano sul fatto che spostare la struttura 

comporterebbe molti problemi dal punto di vista logistico per le almeno 500 persone che 
ogni giorno lo visitano, per lavoro o per fare visita ai detenuti, compresi i volontari, gli 
avvocati, i giudici. Bisogna anche tenere conto della tipologia di detenuti, che rimangono a 
San Vittore in attesa di giudizio, non più di 3 mesi. Inoltre, non c’è Comune che voglia 
accoglierlo. 
Cons. Ambrosini: chiede due informazioni, la prima riguardo ai Giardini 9 novembre dove ci 
sono due vasche vuote, completamente abbandonate e rovinate, e la seconda sui lavori che 
dovrebbero partire tra Largo Treves e via Solferino. 
Pres. Abdu: il cantiere di Largo Treves doveva partire a fine novembre, la stazione 
appaltante ha dei problemi col materiale che non viene fornito, riferirà aggiornamenti. In 
merito alle due vasche, riferisce di casi similari. Propone di fare delle verifiche, e di mettere 
la questione delle fontane come priorità nella delibera di Giunta. Questione carcere: sono in 
corso iniziative con il carcere e il museo della scienza per le guardie carcerarie e le loro 
famiglie, si prevede di attivare un protocollo d’intesa di cui si parlerà nelle commissioni. 
Condivide quanto detto dal Cons. Fasulo e dalla Cons. Castelbarco. Riporta aggiornamenti 

su Via Braida. 
Cons. Fasulo: riprende la questione del carcere sottolineando che è necessaria 
un’istruttoria sulle condizioni del carcere e anche rispetto all’utilizzo di un’immobile di 
pregio come quello che ospita il carcere. 
 

Punto 3 
Comunicazioni del Presidente del Consiglio di Municipio 

 
Prossimo Consiglio del 6 Dicembre sarà on-line. Invita i Consiglieri a compilare entro il 
31/12 la documentazione sulla trasparenza. La Cons. Carusi passa al Gruppo Riformisti, la 
Cons. Ossola diventa capogruppo della Lista Beppe Sala Sindaco. 
Margherita Carusi: il cambiamento è scaturito da tre motivazioni. La prima è la piena 
condivisione, non solo dei valori ma soprattutto dell’approccio che ha Azione. La seconda è 
la convinzione che il Terzo Polo sia un luogo dove un cambiamento possa davvero 

avvenire. La terza la possibilità di creare un nuovo spazio insieme al forte desiderio di 
portare avanti quello in cui crede.  
 

Punto 4 
Comunicazioni della Giunta di Municipio 

Ass. Del Corona: relaziona sui bandi e tutte le iniziative in atto. In particolare, sui bandi dei 
concerti e dei mercatini di Natale, sul bando delle bande, e sul contributo che verrà erogato 
per l’iniziativa a favore dei secondini del carcere di San Vittore e le loro famiglie, che 
prevede visite e laboratori presso il museo della Scienza e della Tecnica. Riferisce sugli 
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sviluppi del grande riscontro avuto con il concerto presso la Loggia dei Mercanti 
organizzato con Anpi. C'è stato un grande riscontro anche a livello mediatico e politico, per 
questo motivo insieme alla Giunta si è deciso di scrivere una lettera, a firma della Giunta 
stessa, al Sindaco e ad alcuni Assessori coinvolti. Considerando che questo tipo di iniziative 
sono di rilevanza cittadina, è stato chiesto un coinvolgimento anche da parte degli 
Assessorati centrali. Saranno comunicati gli aggiornamenti in merito.  
 

Pres. Abdu: si cerca di entrare anche in quello che è di rilevanza comunale e 
sovracomunale, anche per fare in modo che gli stanziamenti relativi ad iniziative di rilevanza 
comunale su aree di pregio provengano dai fondi centrali. Per la sicurezza sono stati fatti 
degli incontri per sensibilizzare sulla tematica, soprattutto riguardo le aree Sarpi, Cesariano 

e Sempione. Si è preso coscienza del fatto che i giardini di Porta Venezia e giù dai Bastioni 
presentano una serie di complessità che bisognerà affrontare.  
Cons. Nicolazzi: venerdì è la giornata internazionale contro la violenza sulle donne: come 
l'anno scorso verrà esposto lo striscione sulla facciata. Considerata l’importanza della 
tematica, l'approccio, da qui ai prossimi quattro anni, ormai è quello di trattare la violenza di 

genere come un tema trasversale, non solo durante una giornata specificatamente 
dedicata. Da oggi fino al 3 dicembre nel Municipio 1, nei 4 CAM, si terranno una serie di 
incontri ed eventi con target sia adolescenti come adulti, e seminari sui diritti delle donne. 
Ricorda gli incontri più rilevanti delle prossime giornate, sottolineando nuovamente che 
l’intenzione è di continuare a porre l’attenzione sul tema della violenza di genere durante 
tutto l’anno. 
 

 
Punto 5 

Approvazione dei verbali delle sedute del 04/10/2022, del 11/10/2022 e del 08/11/2022. 

Vengono approvati i verbali del 04/10/2022 e dell’11/10/2022. 
 

                                                             Punto 6 
Indirizzi per gli interventi di Manutenzione straordinaria del verde. 

 

Cons. Spreafico: illustra l’iter della delibera. Vari i punti rilevanti tra cui:  la riqualificazione 
delle aree del gioco, con l'inserimento dei giochi anche per i bambini diversamente abili, le 
tematiche legate alla riqualificazione delle aree cani, il rifacimento dei pattern alberati con 

la cordonatura che impedisca parcheggio delle auto sopra l’area verde che circoscrive 
l'albero, la manutenzione/la valorizzazione degli spazi, attrezzando con strumenti per 
attività sportiva, l'interno delle aree verdi e prevedendo l'inserimento di pavimentazione 
adatta ai fini dell'attività sportiva. Ultimo punto la destinazione, o meglio la fruibilità, la 
sicurezza, l'affidabilità e l'integrità delle aree verdi comprendenti anche quelle dei parchi 
storici. 
Filippo Fasulo: fruibilità delle aree verdi anche per quanto riguarda la sicurezza. 
Considerato che questo documento non può occuparsi del tema della sicurezza nelle aree 
verdi, come per esempio Parco Sempione, si domanda come si pensa di occuparsene? 
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Cons. Arrigoni: ricorda l’utilizzo delle vaschette, che oggi risulta anacronistico. Sostiene che 
sia necessaria una progettazione specifica per il loro utilizzo, e che sarebbe inutile chiedere 
un intervento senza un’indicazione precisa sulla loro finalità. 
 
Cons. Bonacorsi: sottolinea che il problema delle aree verdi è anche la carenza di 
illuminazione e l’arredo. 
 

Ass. Pacini: risponde su alcuni temi. Le vasche delle fontane: sono state fatte diverse 
segnalazioni. È necessario un intervento mirato, sicuramente con una progettazione a 
monte. Bisogna considerare che alcune fontane sono di competenza provinciale. 
Per quanto riguarda la riqualificazione degli arredi l’argomento è troppo generico per fare 
un emendamento. Per quanto riguarda Parco Sempione, alcune vicende richiedono 
l’intervento di sovrintendenza intercomunale/conferenza di servizi. L’unico intervento di 
manutenzione straordinaria che si potrebbe ipotizzare è la chiusura degli accessi sotterranei 
al Teatro Burri, in quanto luogo dove i senzatetto vanno a dormire. 
 
Ass. Fasulo: chiede se sia possibile dettagliare maggiormente gli interventi specifici. 

 

Pres. Abdu: è stata destinata a un'Associazione cooperativa, che collaborerà con la Polizia 
Locale del Municipio 1, la cifra di finanziamento per il monitoraggio dei soggetti gravitanti 
nel territorio del Parco Sempione, sulla base di una serie di progettualità presentate. È un 
lavoro a cui si è lavorato un mese, proprio triangolando con Polizia Locale e Assessorato 
alle Politiche Sociali. Nello specifico, l’attività prevista dal Municipio 1 finirà a dicembre, ma 
proseguirà, con fondi delle politiche sociali, da gennaio prossimo. È stato richiesto un 
anticipo sul bilancio di circa 30.000 euro che verranno utilizzati per gli interventi su 
tematiche più urgenti.  

 
Su questo punto vengono presentati emendamenti. 
 
Cons. Gallo: chiede di aggiungere nella tabella F una nuova casella, via Sforza 23, nido 
d’infanzia, rifacimento area esterna. 

 
Viene posto in votazione l’emendamento della Consigliera Gallo, che riporta: 
-presenti      25 
-favorevoli   25 
L’emendamento viene approvato. 

 
Cons. Canepa: chiede l’inserimento della frase “adozione degli interventi possibili e idonei” 
in alcuni punti della tabella F. 
 
Viene posto in votazione l’emendamento della Cons. Canepa, che riporta: 

-presenti      24 
-favorevoli   23 
-astenuti         1 
L’emendamento viene approvato. 
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Cons. Bonacorsi: chiede l’inserimento di tre nuove voci nella tabella. 
 
Viene posto in votazione l’emendamento della Consigliera Bonacorsi, che riporta: 

-presenti      24 
-favorevoli   24 
L’emendamento viene approvato. 
 

Si passa alla votazione della proposta di delibera, così come emendata, che riporta: 
-presenti      25 
-favorevoli   25 
La proposta di delibera viene approvata all’unanimità. 
                                                                                   

Punto 7 
OdG "Indirizzi per la promozione del distretto culturale di Porta Venezia". 

 

Ass. Del Corona: questo documento è stato portato in Commissione Cultura, l'origine 
deriva da due sopralluoghi che sono stati effettuati insieme alla Commissione Cultura del 
Comune, il primo alla Galleria d'Arte Moderna (Gam) e al Padiglione d'Arte Contemporanea 
(Pac), il secondo sopra al Museo di Storia Naturale. Illustra il provvedimento. Dopo aver 
relazionato in maniera particolareggiata sul contenuto del documento, passa la parola alla 
Pres. Carusi per un eventuale approfondimento. 
Cons. Carusi: evidenzia la natura collaborativa del documento, il fatto che siano passati tutti 

i punti che sono stati trattati e che il focus del documento non sia solo culturale, ma 
distrettuale. Altro elemento importante è il fatto che nasca dal territorio, a fronte di 
sopralluoghi. 
Cons. Poli: esprime che il voto sarà favorevole. Sottolinea la necessità di affrontare il tema 

della viabilità dolce sui Bastioni. 
 
Cons. Fasulo: chiede notizie sugli spazi occupati sui Bastioni, che ad oggi risultano ancora 
occupati. Chiede come le attività previste in questo documento, che si occupa di 
promozione culturale e ha come primo punto una comunicazione strategica, siano 

armoniche rispetto l’attività di Yes Milano. Ritiene che la maggior parte dei contenuti di 
questo documento debbano essere inserite in Yes Milano. Poteva essere più coraggioso 
Cons. Benassati: esprime soddisfazione per il fatto che sia stato fatto un focus sull ’area di 
Porta Venezia. Presenterà due emendamenti riferiti alla necessità di mantenimento dei 
posti di sosta. 
Ass. Del Corona: non si dà per scontato il collegamento con Yes Milano, in quanto il tema 
dei distretti è mega progetto di riorganizzazione culturale da parte della DG Cultura, quindi 
è necessario aspettare. Nel frattempo, si è potuto lavorare sul micro, sull’iper-territorialità,  
concentrandosi su delle attività che effettivamente si possono realizzare. 
Cons. Fasulo: condivide appieno questa impostazione. È opportuno avere qualche 

informazione in più rispetto al progetto generale. Domanda se la messa in rete dei distretti 
è un’attività di sollecitazione per far nascere nuovi distretti. Se così fosse bisognava darne 
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conto nella deliberazione. Sapere che questo è una parte di un progetto più ampio cambia 
la visuale, e sarebbe stato opportuno evidenziarlo nel documento stesso. 
 
Il 1° emendamento, riformulato dalla Giunta, viene posto in votazione e riporta: 
-presenti      24 
-favorevoli   24 
Il 1° emendamento viene approvato. 

 
Si passa alla votazione del 2° emendamento che riporta: 

-presenti      24 
-favorevoli     8 
-contrari       16 
Il 2° emendamento viene respinto. 
 

Si passa alla votazione dell’ordine del giorno, così come emendato, che riporta: 
-presenti      24 

-favorevoli   19 
-astenuti         5 
L’ordine del giorno viene approvato. 
 

Alle ore 22.27 al termine dei lavori, il Presidente scioglie la seduta. 
 
Il presente verbale è redatto ai sensi dell’art. 32 del vigente Regolamento dei Municipi del 
Comune di Milano. Si dà atto che è reperibile presso il Municipio 1 la registrazione della 
seduta del Consiglio di Municipio 1, quale documento amministrativo ai sensi dell’art. 22-1° 
comma lett. d) della Legge 7 agosto 1990 n. 241 e s.m.i. 




